

don Benito Aramburu, vecino de Cestoa, por los servicios ofrecidos que este señor se ha servido hacerle con motivo de haberse podido contra aquél por los integrantes de San Sebastián.

Enhorabuena

Después de brillantes exámenes ha obtenido el título de maestra superior, la virtuosa joven doña Narcisca Mendiluce, en la Normal de Vallaloid.

Felicitações a la laboriosa señorita y a su apreciada familia, esperando que la nueva maestra obtenga mucho fruto en su nueva profesión.

Notas provinciales

La Comisión provincial en sesión celebrada ayer adoptó entre otros los siguientes acuerdos:

Admitir en el cuerpo de miqueletes a Martín Soroa y José Miranda.

Conceder la exención del servicio militar a José María, de San Sebastián; Ignacio Arbidé, de Rentería; Julio Lizundia, de Eibar; Vicente Aspe, de Placencia; Bonifacio y José Zubillaga, de Motrico.

Abonar a don Jo María Mendiluce, contratista de las obras en construcción del segundo trazo del camino vecinal de Brincola, la cantidad de 19,025 75 pesetas, como pago del primer plazo del contrato.

Y autorizar a don Bautista Eguiazquin, de Lazcano, para exportar una cañera al contacto de la carretera y en término de dicha villa.

Los Maristas

Ayer tuvimos el gusto de visitar el acreditado Colegio de Santa María, tan conocido en esta población y en toda la provincia de Guipúzcoa.

Gracias a la exquisita amabilidad del director de aquel centro de enseñanza, pudimos recorrer todo el edificio y hacernos cargo de la excelente disposición y el orden perfecto que en él se advierte, no obstante contar ya con más de doscientos alumnos apenas iniciado el curso.

Los espaciosos y aseados dormitorios reúnen admirables condiciones higiénicas y desde sus grandes y numerosas ventanas se descubre un panorama realmente encantador. Allí, casi a los mismos pies del vasto edificio aparece muellemente tendida la bella Easo; allí el castillo de la Mota, la hermosa bahía de la Concha, la isla de Santa Clara, el monte Igueldo; y, un poco más allá, las azuladas aguas del Cantábrico cuyo límite parece perderse en la inmensidad del espacio.

¿Pues y la Capilla? Sin hipérbole de ningún género podemos asegurar que es preciosa, muy limpia y bien provista de magníficos bancos perfectamente alineados y con cómodos respaldos.

Otra de las cosas notables que admiramos fué el gimnasio, donde no falta ninguno de los artefactos propios del objeto á que se destina. Dicho local, que cuenta ya con un bonito escenario, puede transformarse rápidamente en teatro casero, mediante un entarimado que se quita ó se pone en cortos instantes y sobre el cual se colocan las sillas ó bancos destinados a los espectadores.

En fin, que el Colegio de Santa María reúne, a nuestro juicio, las mejores condiciones tanto para el estudio como para el recreo de los jóvenes alumnos que allí están.

A cobrar

Desde hoy hasta el 15 del actual se pagará á los maestros jubilados, viudas y huérfanos del magisterio, los haberes correspondientes al segundo trimestre.

Deben presentarse al cobro provistos de los documentos necesarios, en la secretaría de instrucción pública, de once á una de la mañana y de dos á cuatro de la tarde.

A los herniados

Procedente de Francia llegó ayer á esta capital el reputado director del gabinete ortopédico de Madrid doctor don Emilio Pulgaron, el cual recibirá hoy y mañana en el Hotel Central á sus clientes.

El miércoles por la noche regresará á Madrid.

Autorización

El gobernador civil ha autorizado la traslación del cadáver de doña Carmen Zazañavar, de un cementerio á otro de la villa de Irún.

Número premiado

Según nos dice nuestro correspondiente de Villafranca, los cubiertos de plata del hospital de aquella villa, han correspondido al número 4574; y el que lo posea puede presentarse á recoger los cubiertos en casa del administrador del citado hospital de Villafranca, donde le serán entregados.

Vías apartaderos

Por el ministerio de Obras públicas se ha concedido á don Alberto Ugalde en nombre y representación de la sociedad Ugalde y compañía,

autorización para establecer una vía apartada destinada a unir la fábrica de harinas que posee la misma en jurisdicción de Pasajes, con la vía muerta de aquella estación del ferrocarril del Norte.

—El director general de Obras públicas ha remitido al señor gobernador civil los efectos del artículo 17 del reglamento de policía de ferrocarriles, y con el informe favorable de la primera división de ferrocarriles, el expediente promovido por don Arturo López Roma guerra, pidiendo autorización para establecer en la estación de Hernani una vía apartadero para el servicio de la fábrica de almidón que la sociedad Ronylcomer tiene en dicha villa.

Accidente

Un carretero llamado Miguel Bernal, de 26 años, al intentar ayer tarde subir al carro que guiaba yendo este en marcha tuvo la desgracia de caer, pasándole una de las ruedas por encima del pie derecho y causándole una herida contusa de bastante consideración.

Fué curado de primera intención en el cuarto de socorro y trasladado después á su domicilio.

De Pasajes

Como tenía anunciado, el domingo último á las ocho y media tuvo lugar la velada que la Asociación á la banda de músicos y orfeón del barrio de Anho había dispuesto en honor de sus asociados.

Poco antes de la hora señalada el local se hallaba ya completamente lleno de sus socios con sus familias y convidados.

Dió principio el concierto con una pieza de música ejecutada magistralmente por la banda, la cual recibió infinitas aplausos á su terminación.

A continuación púsose en escena el juguete dramático en un acto y en verso, original de L. M. de Larra titulado *La Agonia de Colón*, cuya obra fué ejecutada magistralmente por los señores Baldrís padre é hijo el señor Zavalvescoa y Gómez, que obtuvieron una nutrida salva de aplausos.

En la segunda tomaron parte los niños de la clase de solfeo que ejecutaron acompañados del piano por el niño Valentín y los coros número 3 y (final primero) de los maestros M. Villar y Jiménez, dirigidos por su director don Luis Aramburi demostrando el incansable celo que toma este señor por sacar adelante sus discípulos, pues el público lo ovacionó con agrado.

Seguidamente tomó parte nuestro estimado amigo el notable violinista don Dino Dini que acompañado del piano por el director D. Luis Aramburi, ejecutó dos piezas con un gusto agradable y perfecta afinación pues el público le ovacionó con frenéticos aplausos.

Después de un rato de descanso, pues el calor se hacía sofocante, por la innumerable concurrencia sobre saliendo el bello sexo representado por bellas señoritas de la localidad, púsose en escena la preciosa zarzuela en un acto titulada «El Coco»; su primer cuadro hizo sorprender al público por el golpe de vista que presentaba.

La bella señorita María Bermejillo y la niña Huercanos hicieron el papel de Directora y Angelita con primor.

La señorita Juanita Tizón, haciendo el papel de Loba, estuvo á la altura de una verdadera artista.

También las señoritas Juanita Echenique y Modesta Agudo así como los señores Baldrís, Egaña, Huercanos, Zavalvescoa y Baldrís (padre) interpretaron de una manera agradable, sobresaliendo éste último en su papel de Coco que hizo las delicias del público.

Los señores Gómez y Rosell en su papel de Capataces y el señor Irberri en el papel de primer obrero también fueron aplaudidos.

Para final y á petición del público cantó la señorita Juanita con suma afinación, á pesar de hallarse algo acatarrada.

Fué muy aplaudida.

En resumen la fiesta resultó muy bien.

El público satisfecho.—*El correspondiente.*

Primera Misa

El viernes de la próxima semana celebrará por vez primera el Santo Sacrificio de la Misa en Echalar (Navarra) su pueblo natal, nuestro muy querido amigo el presbítero don Juan Pradera y Larumbe.

En tan solemne acto apadrinarán al nuevo ministro del Señor don José Sotero Echeverría, párroco de San Vicente de esta ciudad y don Manuel Zubigaray, párroco de Echalar y predicará el presbítero don Tirso Sánchez, coadjutor de la iglesia de San Saturnio de Pamplona.

Nota triste

Desde el cementerio de Hernani fué trasladado ayer tarde al cementerio de esta ciudad el cadáver de

don Antonio Ayeararán, que como saben nuestros lectores falleció anteayer víctima de un accidente.

Hoy á las once de la mañana se celebrará en la parroquia de Santa María funerales en sufragio del alma del finado.

R. n. vamos nuestro pésame á su viuda y demás familia.

Nombramiento

Por Real decreto de 19 del mes próximo pasado se creó en la escuela general de Agricultura de la Corte la enseñanza de la lengua alemana y por Real orden reciente ha sido nombrado profesor de esta asignatura el ilustrado ingeniero agrónomo jefe de esta provincia señor don Luis María Segovia á quien por tan merecido nombramiento damos nuestra más cordial enhorabuena.

El señor Segovia, que sale en breve á tomar posesión de su destino, ha sabido granjearse muchas simpatías durante su estancia en nuestra capital.

Notas municipales

En la Casa Consistorial se reunió ayer la comisión de propaganda para tratar de asuntos de su competencia.

Parece que se acordó adquirir cierto número de ejemplares del «Portafolio de San Sebastián».

—En la sesión de quincenas debe presentarse Pedro Castro Lossada, para enterarle de un asunto que le interesa.

—Esta tarde celebrará sesión ordinaria nuestro Ayuntamiento.

Otra misa nueva

En carta de Astigarraga nos dicen lo siguiente:

El sábado próximo pasado, día de San Francisco de Asís, celebró por vez primera el Santo Sacrificio de la Misa el presbítero don Rosario de Echeverría y Uranga.

En tan solemne acto fué apadrinado el nuevo sacerdote por el señor párroco de esta villa y un coadjutor de Urnieta, preceptor éste último señor de latinidad, y por sus allegados los señores don Nemesio Artola y doña Dolores Salardi, residentes desde ha más de treinta años en Egipto, que en su calidad de fervorosos católicos, buenos vascongados y personas de influencia fueron los comisionados para la recepción y dirección en Tierra Santa de la última peregrinación vascongada que tan gratos recuerdos dejó en la Palestina y Roma.

La función religiosa, que tuvo lugar en la capilla del convento de Cristobaldegui, resultó muy solemne y se vió muy concurrida.

El coro de religiosas demostró mucho gusto y no escasos conocimientos en el arte musical; y el coadjutor de la parroquia de San Ignacio de esa ciudad, señor Pérez, que ocupó la Sagrada Cátedra, habló con mucha unción sobre la dignidad inapreciable del Sacerdocio cristiano, haciendo resaltar la gran consideración que al seráfico San Francisco mereció la excelencia del carácter sacerdotal.

Reciban la más sincera felicitación de este vecindario el joven presbítero y su apreciable familia.—*El correspondiente.*

Plaza del mercado

Precio de algunos artículos de venta en la pasada semana:

Aves.—Gallinas, par de 9 á 11 pesetas.—Pollas par de 6,00 á 8,00.—Pichones par de 3,00 á 5,00.—Perdices par de 5,00 á 6,00.

Ganado vacuno.—Solomillo 3,50 pesetas kilogramo.—Ternera sin hueso 3,00.—Id. con cuarta parte de hueso 2,50.—Vaca con cuarta parte de hueso 2,00.—Chuletas 3,00.—Carné de falda 1,40.

Ganado de cerda.—Jamón 5,00 pesetas kilogramo.—Morcilla 2,25.—Tocino 2,00.—Chorizo 3,25.—Manteca 2,50.

Pescado.—Merluza 2,50 pesetas kilogramo.—Mero 0,00.—Besugo 0,00.—Congrio 2,50.

Frutas.—Manzana 0,75 pesetas docena.—Nueces 1,50 celemin.—Castaña 1,25 el medio decálitro.

Diversos.—Leche 0,30 pesetas litro.—Queso del país 2,50 kilogramo.—Patata 0,30.—Alubia 2,00 celemin.—Corderos 18 á 20 uno.—Liebres de 5 á 6 una.—Huevos 1,60 docena.

Buena ocasión

Por no poderla atender sus dueños se traspasa con ó sin existencias la tienda de mercería que fué de Garagarza hermanas, sita en la calle de Garibay, núm. 5; al propio tiempo se liquidan todas las existencias con rebajas de 20, 30 y 40 por 100 por término de diez días.

Nada más indicado y de mejores resultados para la higiene del tocador é íntima y combatir las enfermedades de los párpados, como el BORISOL de TORRES MUÑOZ.

Pídase en todas las farmacias de España y al autor, *San Marcos, 11, farmacia, Madrid.* Caja 2,25. ptas.

Tos ferina y toda clase de toses de los niños, lo saben las madres se curan con la *Lactofarina* del doctor Caldeiro. En farmacias 5 pesetas, por 5,50 la remite por correo el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

Higado

No habrá quien padezca de él si usa á diario las *Aguas de Burlada*.

Depositarlos: Tomás de Zubiria y C.ª, Bilbao.

Los vinos de mesa de la marca Pedro DOMECQ son los preferidos por su calidad y precio.

Boletín local

Registro civil

En el registro civil se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos

Francisco de Rosario Tajada y Guridi. Manuela del Rosario Arroategui y Martínez.

Defunciones

Ascensión Sevillano y Ruiz. Juan Ramón Izquierdo y Andav. Francisca Marticorena y Eitz.

Banda municipal

Programa de las piezas que ha de ejecutar hoy la banda municipal en el kiosko del Bonavard:

Á LAS SIETE DE LA NOCHE

- 1.ª «El Focío», pas doble (estreno).
- 2.ª «Don Juan», sifonia. Mozart.
- 3.ª «Pastoral». —Wihners.
- 4.ª «Tannhauser», cor y romanza.
- 5.ª «Helena del Mesase». —Handel.
- 6.ª «Bridas á Alsacia», va. ses.—Se. 6e.

Gran Casino

Concierto por el sexteto que dirige el maestro don Andrés Guñ.

Á LAS CINCO Y MEDIA DE LA TARDE

Primera parte

- 1.ª «Marche Algérienne». —Bosa.
- 2.ª (a) «Canción de Oana», (b) Scherzeto. —Gallego.
- 3.ª «Si yo fuera Rey», overtura.—Adam.

Segunda parte

- 4.ª «Pavana». —Santónja.
- 5.ª La Bohème, fantasía número 2.—Puccini.
- 6.ª «Una copla de la jota». —Serrano.

Á LAS NUEVE Y MEDIA DE LA NOCHE

Primera parte

- 1.ª «Marche Gasconne». —Chillemont.
- 2.ª «Estase», (Rivier). —Ganne.
- 3.ª Fantasía de «Lucia». —Donizetti.

Segunda parte

- 4.ª «Stifelio», overtura.—Verdi.
- 5.ª «Invitación á la gavota». —Waldtenfel.
- 6.ª «Los Hugonotes», fantasía número 1. —Meyerbeer.

Después del concierto tendrá lugar el baile.

En la pescadería

En la pescadería entraron ayer 180 kilos de merluza, que se vendió de 1,75 á 2,00; 25 de angulas de 3,80 á 4,50.

Puerto de San Sebastián

Entradas

Vapor «Donostiya», de Avilés, con carbón. Balaudra «Nueva Unión», de Bilbao, con carga general. Idem «Carmen Angeles», de id. con idem.

Salidas

Ninguna.

Puerto de Pasajes

Entradas

Vapor «Bravo», de Liverpool, con carga general. «Cabo San Martín», de Marsella, con idem.

«Hidasoa», de Bardeos, con id. «Ibaizabal», de Santander, con id.

Salidas

Vapor «Cabo San Martín», para Bilbao, con resto de carga.

Hoy se esperan los vapores «Ceres», de Amberes, con carga general y el vapor «H. A. Nozes», de Bilbao, á cargar vino y mineral para Rotterdam.

Observaciones del día

He aquí las observaciones meteorológicas hechas ayer por el Observatorio de esta ciudad:

Altura barométrica á las nueve de la mañana, 757,40.

A las tres de la tarde, 755,94.

Temperatura máxima al sol, 25,5.

A la sombra, 17,1.

Temperatura mínima á la sombra 9,7.

Al reflector, 8,3.

Dirección dominante del viento, SO.

Velocidad media en kilómetros diarios, 102,3.

Lluvia expresada en milímetros, 2,0.

Por telégrafo y teléfono

Conferencias telefónicas

DE BILBAO

6, 11 n.

Hospital inaugurado

Noticias recibidas de Yurre dan cuenta de haberse inaugurado el Hospital Asilo de aquel pueblo, cuyo edificio se hallaba terminado hacía ya

un año y había sido construido á expensas del acaudalado propietario bilbaíno, ya difunto, don José María de Gurtubay.

En la iglesia parroquial de Yurre celebróse una solemnisima función religiosa, á la cual concurrió gran número de fieles.

Concurrió la sagrada cátedra el sabio catedrático del Seminario Conciliar de Vitoria señor Eguasquin.

Después de la Misa dirigióse en procesión con la imagen de San José á la capilla del nuevo Asilo.

Esteserá regido por las hermanas de la Caridad.

Terminadas las ceremonias religiosas celebróse la inauguración con un soberbio banquete, al que asistieron 50 comensales.

En la fiesta reinaron gran entusiasmo y animación.

Una muerte repentina

Esta mañana, al levantarse de la cama el vecino del piso primero de la casa número 23 de la calle de Fray Juan, del barrio de Zorroza, Manuel Echezarreta, notó que su hijo Nicolás, un niño de corta edad, permanecía en el lecho sin dar señales de vida.

En el primer momento creyó que se trataba de un accidente; pero más tarde adquirió la convicción de que su hijo era cadáver.

El desgraciado padre, después de encargar á algunos vecinos velasen el cuerpo de su hijo, vino á Bilbao y dió aviso al médico inspector de cadáveres, de lo que ocurría.

Este le dijo que volviera á su casa, donde él iría para las tres.

Efectivamente; Manuel Echezarreta obró así; más en vista de que dieron las cinco y el médico no parecía, dió cuenta del suceso al guardia municipal de aquel barrio.

Dicho guardia dió aviso de lo que ocurría á las oficinas de la jefatura del cuerpo.

Poco después se presentó en el lugar del suceso, el Juez de instrucción y dos facultativos, los cuales reconocieron el cadáver.

Este no presentaba señal alguna de que se hubiese ejercido en él violencia.

Se ignora la causa del fallecimiento y para conocerla se espera á practicar la autopsia.

El Juzgado de instrucción ordenó la traslación del cadáver al cementerio.

Cuestiones amorosas

En el barrio de Errasqueta, de Baracaldo y por cuestión de una muchacha, se suscitó una reyerta entre dos sujetos.

De las palabras pasaron á los hechos; y uno de los contritantes asestó á su contrario una puñalada en el antebrazo izquierdo, hiriéndole de gravedad.

El agresor ha sido detenido.

Bromas peligrosas

Esta tarde, en el puente que sobre el río Galindo tiene construido la Compañía del ferrocarril de Bilbao á Portugalete, entre las estaciones del Desierto y Baracaldo, se hallaban unos seis á ocho obreros, saltando y bailando sobre la vía férrea.

En esta situación, salió un tren de la estación del Desierto y el maquinista hizo sonar varias veces el pito de la locomotora, para prevenir á los obreros.

Pero éstos no hicieron caso y continuaron saltando y bailando en medio de la vía.

Entonces el maquinista, para evitar ocurriera una desgracia, paró el tren.

Esto, sin duda, era lo que se proponían con su actitud los indicados obreros, pues inmediatamente se dieron á la fuga.

Sin embargo, dos de ellos no pudieron sustraerse á la persecución de algunos empleados de la línea, y fueron detenidos.

Sociedad cooperativa

Hoy se ha repartido prontamente en ésta villa, una hoja impresa, en la cual se reproduce una Memoria que hace tiempo leyó en el Ateneo de Vitoria, el capitán del cuerpo de artillería y conocido es-

critor vascongado, don Juan Arzadun.

Dicha Memoria trata de la fundación de una Sociedad Cooperativa para el consumo, con carácter cívico militar, la cual se trata de establecer en Bilbao.

Accidente del trabajo

Esta mañana, hallándose trabajando en las obras que para la construcción de una estación del ferrocarril de Bilbao á Las Arenas se están haciendo en la calle de la Esperanza, un obrero llamado Benito Vazquez, natural de Lugo, se desprendió una piedra, la cual alcanzó á dicho obrero, causándole una profunda herida con colgajo, en la cabeza.

Auxiliado por sus compañeros de trabajo, fué conducido al hospital civil donde se le practicó la primera cura.

Después fué trasladado á su domicilio en grave estado.

Noticias teatrales

Esta noche se han verificado dos estrenos en los dos teatros abiertos actualmente al público en esta villa.

Los dos han sido en la cuarta sección y las dos obras pertenecen al género chico.

¿Quiéren ustedes más coincidencias?

En el teatro de Arriaga es ha estrenado «La Caprichosa» letra de Frutos y López Marín y música de Vires.

La obra pertenece al género de brocha gorda, pero hace reír muchísimo y el público ha entrado de lleno en ella.

En el coliseo de los Campos Elíceos, se ha estrenado «La Manta Zamorana» letra de Ferrín y Palacios y música de Caballero.

Esta, aunque también es de las de género cómico, tiene su nota de sentimentalismo.

También ha obtenido éxito.

Adolto.

DE MADRID

7, 1,15 m.

Trañeros y jeiteros

Todos estos días, se están recibiendo en el ministerio de Marina telegramas expedidos en todos los pueblos de las rías bajas de Galicia.

Estos telegramas pertenecen á jeiteros y trañeros, los cuales mutuamente se achacan la culpa de los sucesos desarrollados en los Juntos indicados.

La nueva escuadra

El ministro de Marina ha manifestado á los periodistas que en la actualidad, se ocupa activamente en el asunto referente á la construcción de una nueva escuadra.

Ha dicho que un día de estos celebrará reunión la Junta de fuerzas navales.

En dicha reunión será estudiado el dictamen emitido por la ponencia nombrada al efecto.

Caso de ser aprobadas las bases, el ministro procederá inmediatamente á la redacción del anteproyecto; con objeto de presentarlo al Consejo de ministros.

Allí se resolverá si ha de ser llevado el proyecto á las Cortes ó si será puesto en práctica por medio de decretos.

Esta última solución es la más probable.

Caso de resolverse favorablemente la construcción de la escuadra, ha manifestado el duque de Veragua, que todos los buques serían construidos en los arsenales españoles.